

Las ideas de Keynes

El siguiente texto corresponde a una lectura del artículo de Roberto Frenkel del 02/04/06 publicado en el diario La Nación, titulado "La contribución de Keynes".

Frenkel señala que Keynes expuso *"que en una economía sumida en la recesión y el desempleo, las fuerzas del mercado no operan automáticamente para restablecer la plena utilización de los recursos materiales y humanos"* -1-, es decir que las economías de mercado no se autoregulan, aun con desempleo la economía puede encontrarse en equilibrio. *"Hay múltiples equilibrios posibles y sólo uno de ellos es de pleno empleo"*; esto es que no se garantizan bajos niveles de desempleo y altos niveles de producción en forma regular.

Keynes desarrolló un esquema conceptual para analizar la evolución del nivel de actividad y empleofundó la macroeconomía como disciplina especializada dentro de la ciencia económica. En su teoría clasificó las variables exógenas y endógenas involucradas en la dinámica macroeconómica y subrayó la importancia crucial de las expectativas de largo plazo de los inversores y de las tasas de interés resultantes del funcionamiento de los mercados financieros.

De esta manera, Keynes es el teórico que estudia y establece los principios de la intervención del Estado en la economía, para poder alcanzar pleno empleo y lograr el equilibrio económico.

Frenkel dice que *"Keynes mostró ... la relativa ineficacia de la política monetaria para ese propósito y abogó por la instrumentación del gasto público como la política más eficiente y de efectos más rápidos para salir de la recesión"*. Ante una creciente situación de desempleo, Keynes afirmaba que el Estado debía implementar una política fiscal expansiva.

Con su intervención, se generarían puestos de trabajo que inyectarían dinero al mercado con lo que se incentivaría el consumo y por lo tanto la producción de bienes, con más puestos de trabajo, haciendo girar la rueda de la economía. Así, las políticas públicas determinarían una disminución directa del desempleo, pero también un aumento indirecto del empleo. Ésta sería la forma en que la economía saldría de la depresión.

Frenkel expresa que el desarrollo de *"la macroeconomía como nueva disciplina, destaca tres instrumentos principales de políticas públicas, la política cambiaria, la fiscal -de gasto y tributación- y la monetaria"*. Y marca como ejemplo que *"el establecimiento de instituciones especializadas en la recolección de la información necesaria y en la ejecución de las políticas macroeconómicas se convirtió en un elemento constitutivo de los estados modernos"*.

En ese sentido, Frenkel señala como contribución a la referencia que hace Keynes sobre los mercados financieros, los que *"se equilibran con tasas de interés inadecuadas porque están regidos por las expectativas de los inversores financieros, sujetas a convenciones que pueden ser volátiles, a corrientes de opinión que pueden pasar rápidamente del optimismo al pesimismo y viceversa"*.

Por último, destaca Frenkel la participación (ideológica y en persona) de Keynes en la reunión que dio por resultado la firma del Acuerdo de Bretton Woods. *"El último trabajo de Keynes fue su contribución al establecimiento del orden monetario y financiero internacional que rigió después de la 2a. Guerra. No todas sus ideas se concretaron, pero lo que resultó -el llamado sistema de Bretton Woods- tuvo su impronta. La conjunción de ese ordenamiento internacional y la persecución del objetivo de pleno empleo por parte de las políticas macroeconómicas nacionales dio*

lugar, en los países hoy desarrollados, a la reconstrucción de las economías devastadas por la guerra y al más extenso período - tres décadas - de estabilidad, alto empleo, crecimiento y expansión del comercio internacional vivido por el capitalismo. -2-

En síntesis, en el artículo de Frenkel se pondera que Keynes:

- Definió que, en una economía sumida en la recesión y el desempleo, las fuerzas del mercado no operan automáticamente para restablecer la plena utilización de los recursos materiales y humanos
- Desarrolló el concepto de intervención del Estado en la Economía, mediante la expansión del gasto público para lograr la plena ocupación.
- Fundó la macroeconomía (con tres instrumentos principales de políticas públicas: la política cambiaria, la fiscal -de gasto y tributación- y la monetaria)
- Aportó al establecimiento del orden monetario y financiero internacional que rigió después de la 2a. Guerra Mundial.

NOTAS

-1- El texto en cursiva: **Frenkel, Roberto**. "La contribución de Keynes", artículo publicado en el Diario La Nación. Buenos Aires, Argentina, 02 de abril de 2006.

-2- Para ampliar acerca del sistema de Bretton Woods, consultar el Texto complementario N° 6 de esta Unidad N° 1: "De Bretton Woods al ALCA y los TLC (Tratados de Libre Comercio)"